



Mi Universidad

Controles de lectura

Dulce Sofia Hernández Díaz

Controles de lectura

Parcial III

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

2° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo de 2025

Enfoque Antropológico, salud y enfermedad.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz
Dulce Sofía

Los conceptos de salud y enfermedad se le sea de difícil comprensión, el hecho de conocer la salud y la enfermedad no aclara el trayecto que hay entre ellos, es complejo, pero aún existen conflictos, desacuerdos sobre la forma de interpretar los hechos biológicos y los hechos sociales. El individuo o ser humano es un ser complejo y multidimensional, por ende cada cultura tiene o acepta su propio concepto sobre salud, enfermedad y el camino a la salud. Lévi - Strauss menciona la apelación de la fe para poder entender los fenómenos de cura ritual y de recompensación simbólica, haciendo referencia a los fundamentos estructurales de la cura chamánica, que a su manera es interpretado por o como la cura por la palabra, para esto, debe haber una conexión simbólica compartida por el especialista, ya sea el curandero, chamán, hierbero, médico alópata u otro, el enfermo y el grupo social de referencia, en donde construyen esa relación a base de palabras, gestos, tiempo y espacio. Lévi Strauss nos menciona que el chamán y el enfermo no comparten saberes, sino que participan de un mismo esquema de referencia simbólica; mientras que el enfermo, debe creer en esa realidad, y ser el miembro de una sociedad que también crea en ella, Susser fue quien trató de aclarar la confusión al proponer la enfermedad (disease) como un proceso fisiopatológico o enfermedad objetiva y padecer (illness) como mal, dolencia o estado subjetivo percibido por el individuo, es así como Kleinman ha integrado los conceptos de enfermedad haciendo referencia a un modelo biológico, como la alteración o disfunción de órganos o sistemas, padecer, como una categoría que incorpora la experiencia y la percepción y malestar como el producto de la acción de

Enfoque antropológico de normalidad

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Dulce Sofia

Es necesario de un conocimiento sencillo y sensible sobre las tradiciones locales de la historia universal, incanta en la formación del Estado y el desarrollo capitalista, esto para un pensamiento y entendimiento reflexivo y documentado de la construcción compleja de un orden de dominación y la potencialidad que hay entre sujetos conscientes de tener sus propias voces para desafiarse o imaginar futuros más dignos. El enfoque antropológico de la normalidad, considera la normalidad como una construcción social y cultural, en lugar de una entidad biológica o médica predefinida, son valoradas en diferentes contextos culturales, por ende estas definiciones pueden cambiar a lo largo del tiempo. Hay un punto relevante en lo que D'Abrade nos habla de a crítica, el indica que el modelo moral no ofrece una buena representación de lo que realmente es la realidad, sino que existe un tiempo diferente determinado por la conmemoración de la confrontación ideológica con el fin de la guerra fría. Michel-Rolph Trouillot en 2003, fue crítico de las formulaciones basadas en la cultura, propias de la antropología estadounidense, que se afanan en su uso para conciliar las cuestiones de clase e historia en su análisis, cuestiona el distanciamiento entre el antropólogo y los aborígenes que supone una recreación y sobre el debate entre la objetividad y el compromiso político; cuestiona un aspecto importante que es el rechazo a dotar de estatus epistemológicos a las "voces nativas"; existe una creencia generalizada de que las poblaciones observables únicamente tienen información empírica y experiencias fenomenológicas refleja la elección ética y política que hace que haya ese individualmente el antropólogo. Esta idea es sustentada y vinculada a ese aspecto vinculado de la disciplina antropológica de estar CS CamScanner

Enfermabilidad

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Dulce Sofia

Pedro Laín Entralgo, nos menciona a la enfermabilidad desde su perspectiva como una característica fundamental de la salud, señalando que la salud es siempre susceptible de enfermar, aunque no necesariamente en estado de enfermedad constante; entonces lo propio es la enfermedad, y esto por una propiedad defectiva en el ser humano. Pedro Laín Entralgo también nos menciona que la enfermedad es un modo de vivir en el cual, de una manera o de otra, con tal o cual intensidad, el sujeto afectado es siendo indolente, modesto, amenazado, absorbido por su cuerpo, cede, anómalo y capaz de utilizar su situación para el logro de algún fin. La enfermedad posee una doble dimensión. En primer momento sin importar el orden, se puede referir de una realidad objetiva que se corresponde con el dolor, o con un desorden morbose que termina afectando al cuerpo, y la dimensión subjetiva que se vive en el ámbito de la interioridad humana y por lo tanto posee mayor complejidad. La enfermedad, modo anómalo de vivir, causa en el paciente una vivencia inmediata y compleja, en donde se mezclan los sentimientos de aflicción, amenaza, soledad y recurso o refugio. La enfermabilidad, el hecho de que para la naturaleza humana sea siempre posible. La enfermedad, la radical "necesidad" de poder caer enfermo, pertenece al orden superior de la moral y la anamé; es así como el hombre no podría no poder caer enfermo, también se ve a la enfermedad como un azar y esto conduce directamente a su interpretación como un reto, es por ello que en la medida en que el hombre la interpreta como infortunio como suela infortunada de una necesidad azarosa, es inevitable la tentación de medir con ella el poder de la propia inteligencia, en la enfermedad ve ahora la mente humana como un desafío a su propio poder, su propia capacidad de intentar, de que todo ser multidimensional haya puesto

Referencias

1. Moreno – Altamirano, L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud - padecimiento – enfermedad – atención; una mirada socioantropológica. *Salud pública den México*, 49, 63-70.
 2. Gómez Carpintero, F.J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad*, 35 (137), 15-53.
 3. Echeverri, J. A. G., Cardona, J. D. V., Naranjo, N. D., & Restrepo, A. J. (2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. *Revista Guillermo de Ocklam* 19 (1), 125 – 143.
- 3.1 Laín Entralgo, P. La vivencia de la enfermedad como problema histórico.